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律师“参政”渐露头角

[ 作者 ] 佚名 

[ 单位 ] 海峡都市报 

[ 摘要 ] 在2006年5月12日的第三届中国青年律师论坛上，让律师更多地参政议政成为大家关注的中心话题。我国著名法学家江平教授曾呼

吁，中国律师的使命就是进入政治领域，更多地参政议政，为国家、为社会作更大贡献。近年来，全国人大代表、政协委员中，律师数量

在增加。专家认为，律师作为法律专业人士，其客观、中立、贴近民众的职业个性与代表所需的职业素养颇为吻合。 
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       在2006年5月12日的第三届中国青年律师论坛上，让律师更多地参政议政成为大家关注的中心话题。我国著名法学家江平教授曾呼

吁，中国律师的使命就是进入政治领域，更多地参政议政，为国家、为社会作更大贡献。近年来，全国人大代表、政协委员中，律师数量

在增加。专家认为，律师作为法律专业人士，其客观、中立、贴近民众的职业个性与代表所需的职业素养颇为吻合。可以对国家立法、参

政议政起更大作用。最近的《瞭望》周刊载文指出，在东部沿海一些发达地区，政府花钱购买法律服务，让律师“参政”渐成风气。但在

职业环境堪忧和过度商业化的夹击下，中国律师的从政路仍有许多艰难险阻。律师从政的个案据《中国青年报》报道，刚刚卸任的厦门市

人大常委会原主任张斌生见证了中国律师制度的整个发展，而他本人也是律师从政的一个范例。张斌生1951年考入厦门大学法律系，1953

年合并到上海华东政法学院，是新中国成立后首批法律院校毕业生。1954年新中国第一部宪法诞生，接着法院组织法出台，其中规定了律

师的法律地位。张斌生回忆说，从1954年到1957年是新中国律师的萌芽时代，那个时候北京、天津、上海、沈阳都在试行推广律师事务

所，当时全国有将近3000名律师，19个省（市）成立了律师协会，有几百家法律顾问处。  1957年下半年开始的政治运动，以及后来的

“无法无天无律师”的动乱年代，使律师几乎全军覆没，新生的律师制度即告夭折。  1978年，党的十一届三中全会拨乱反正。1980年，

《律师暂行条例》出台，中国律师制度枯木逢春。张斌生也再次站在了历史潮头，他成为全国第一批执业律师之一。 1983年，张斌生当

选为厦门市人大代表，从1993年起又连续两届当选全国人大代表。张斌生觉得自己有责任为推动律师事业做些事。1995年第八届全国人大

三次会议上，张斌生执笔起草了“尽快制定律师法”的议案，当时有4位执业律师是全国人大代表。在代表们推动下，1996年我国首部律

师法终于通过了，实现了律师制度的历史性跨越。  而对张斌生个人而言，最遗憾的莫过于作为推动律师法立法的人，却从此告别了律师

生涯。  因为按照律师法规定，当选全国各级人大常委会委员的，须停止律师执业。  张斌生说，他当时认为这是对律师职业的歧视。有着

至深律师情结的张斌生，至今都把这当作一件憾事。其后张斌生一直在厦门市人大常委会从事地方立法工作。全国人大代表、重庆律师协

会副会长韩德云认为，张斌生的经历实际上是中国律师从政难的折射。作为律师法修改专家组成员的王进喜教授提议对律师法加以修改，

律师在担任人大常委会成员期间不停止律师身份，但不得利用这个职业的优势。“应当鼓励更多的律师从政，进入我们国家的政治生活，

以发挥更大作用。”  “参政”化解矛盾渐成风气像张斌生律师这样走上参政路的其实微乎其微，如《瞭望》周刊所指出的，现阶段律师

“参政”更多的是被政府聘为“高参”，运用专业知识参与社会矛盾的预防、化解。《瞭望》刊文说，在上海、浙江等东部发达地区，律

师在政府依法行政中以专业法律服务解决社会矛盾纠纷已渐成风气。在上海，律师参与19个区县政府领导的每周四的信访接待已形成制

度。市直属律师事务所的律师志愿团成员每周一、三、五轮流参加市委、市政府的信访接待，每年平均接待来访市民3000多批7000人次左

右。上海市律师协会会长吕红兵说，由于律师具有相对独立的地位和法律专业知识，易于得到上访人的理解和信任，从而缓和了他们和政

府的对立情绪，避免了过激行动的出现，妥善处理了大量群体性上访案件和群体性纠纷案件，运用法律化解了纠纷。近年来，在上海、浙

江等地，政府已经普遍聘请律师担任法律顾问。同时，上海律师协会组织的“为被拆迁人提供法律服务律师志愿团”、企业改制服务律师

志愿团在百姓中都很有口碑，律师服务进社区、律师为职工维权开展得很活跃。  2004年下半年，在农工民主党浙江省委员会委员唐国华

的建议下，22名职业律师受聘成为浙江省领导下访的随行人员，和省委书记、省长一起参与处理信访问题。受理群众信访时，律师和省委



省政府领导坐在一排，前面还放了律师的牌子。从2005年开始，浙江省在全省范围内推广“党政领导接待群众来访律师随同制度”，效果

良好。律师“参政” 不能成为花架子浙江省委党校行政管理学教授吴锦良认为，在律师参与政府工作过程中，要警惕两种倾向：一是这

项制度有可能成为地方领导的政绩工程，律师成为信访现场、政府会议的“法律花瓶”，只看不用；二是在制度设计上应尽量选拔优秀的

律师参与信访、法律顾问工作，防止有些素质不高的律师借“曾和领导一起工作”的名义，在外招揽生意。  事实上，近年来律师职业的

过度商业化色彩已与律师维护社会公平正义的形象形成了冲撞。有专家剖析认为，这与律师的非公职身份决定其必须先成为自食其力的经

济人有关，也与法律制度对律师执业环境的保障不力有关。因此，不让律师“参政”成为花架子，既要让律师普遍明确律师不是经济动

物，律师更应当具有社会责任感和使命感的认识，更要通过立法等制度安排为律师创造更好的执法环境、拓展更多的法律服务空间。果如

此，则是律师之幸、公民之幸、国家之幸。 
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